
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL MARTES 28 DE MAYO DE 1811.

S. Justo y S. Germán.

DESPERTADOR POLITICO.

No nos basta uno ó dos triunfos; necesitamos muchos; y para ello multiplicar mil veces la actividad á cada uno que se consiga.

Así como de nada les sirve á los franceses para dominarnos enteramente, como han pretendido, la toma de algunas plazas, y la ocupacion momentánea de algunas provincias, tampoco nosotros nos libertamos enteramente de su yugo é iniquas pretensiones por la reconquista de una ó dos plazas, aunque importantes, ni la evacuacion de una ú otra provincia. Necesitamos libertar todas las que están invadidas, y conservar libres las que ya lo están, y que para ello cada uno trabaje con la mayor actividad y energía en su propia defensa y en la de las demas; pues no está reducido á una provincia el interés de toda la España. Por lo mismo tampoco basta que una ú otra lo hagan todo, ni que haya ninguna que haga ménos, proporcion guardada. Tampoco bastan por consiguiente para la libertad general los triunfos que se logren en tal ó tal provincia; pues aunque éstos no hay duda pueden contribuir y servir de mucho, no hacen el todo. Por cada uno que se logre debemos alegrarnos y dar gracias á Dios; pero al mismo tiempo multiplicar nuestros esfuerzos para conseguir mas. Aunque el laurel es árbol saluifero, muchas veces ha sido funesto en lo político el sueño á la sombra de los laureles. Téngase muy presente esta verdad de mi despertador, y óbrese

conforme á ella, de modo, que siempre veamos mientras mas triunfos mas actividad.

NOTICIAS.

Cádiz 7 de mayo.

El general en jefe interino del primer ejército con fecha de 12 de abril anterior, dirige al Consejo de Rengencia el parte siguiente

“Sermo. Sr.: Tengo la honra y la indecible satisfaccion de comunicar á V. A. que la plaza de S. Fernando de Figueras está en poder de nuestro Rey y Señor D. Fernando VII. La copia adjunta del parte que dirijo á V. A. le informará de quienes han sido los autores de éste tan importantísimo suceso. La plaza cayó en nuestras manos por sorpresa, que hace días tenia yo trazada y para cuya execucion habia formado la division del Ampurdan, á las órdenes del brigadier D. Juan Antonio Martinez.

No me ha sido posible dar á V. A. igual noticia relativamente á la plaza de Barcelona, aunque los soldados llegaron hasta la escarpa de la muralla de Monjuí; pero la de Figueras es de mayor importancia por su situacion militar.

El teniente coronel del regimiento de dragones de Granada, D. Nicolás Chacon, agregado al Estado Mayor de este ejército, pasa á felicitar á V. A. y al mismo tiempo informarle de lo sucedido, del entusiasmo que reyna en este ejército y provincia, de lo qual se deben esperar nuevos triunfos.”

(*Siguese el parte del brigadier D. Juan Antonio Martinez, que se insertó ya en el diario del viernes.*)

Lisboa 18 de mayo.

Por los pliegos de oficio que recibimos ayer se vé que fué exácta la noticia primera que dimos de haber sido la pérdida del ejército aliado de 1500 hombres, aunque muertos solo fueron 200: por éstos no consta qual fué el total de la pérdida del enemigo; pero por el único dato de encontrarse solo en el lugar de Fuentes de Oñoro 400 cadáveres del enemigo, esto es el duplo de todos los nuestros, se puede colegir quan enorme debe haber sido

su pérdida. Todas las cartas están contextes en decir que excedió mucho de 60 hombres. El número de sus prisioneros fué de 700 á 800 con poca diferencia, que segun las cartas de Celorico del 9 ya habian llegado á aquella villa en el mismo dia. En este momento acabamos de ver una carta fidedigna del quartel general de Villarformoso, con fecha de 11, y es del tenor siguiente.

“El resultado de nuestras operaciones se concluyó hoy por este lado. Ayer te anunciaba que Almeida no podia resistir en las circunstancias en que se hallaba. El general Brenier conociendo que Massena habia sido derrotado, y previendo la suerte que le esperaba, echó una arenga á la guarnicion, en que la comunicaba el infeliz estado á que se veian reducidos, y que su opinion era abandonar la plaza. Ayer á las 11 de la noche formó la guarnicion, que no excedia de 1000 hombres, en la explanada, y les dixo que con tan poca fuerza no podia obrar, que todos en cuerpo reunido serian reconocidos por el enemigo, y que se debian retirar sin órden, siguiendo cada qual su derrota. La plaza se hallaba minada, y en el momento en que el enemigo se retiró encendió el rastrillo, graduado en 2 horas. Nuestros piquetes encontraron inmediatamente los fugitivos, hicieron 400 prisioneros, entre ellos el comandante de la plaza, el inspector de las revistas, un médico, y varios asistentes, un capitan que fué muerto, y otros oficiales, encubriéndose el resto á favor de las tinieblas de la noche. Hoy se ha andado á caza de ellos como de conejos. Un lienzo de muralla que mira para el Coa, y los lados de la puerta de S. Antonio, quedaron enteramente arrasados: hoy entré por este mismo punto, y quando me hallaba allí acabó de reventar una contramina en el almacen de *Trem*, la qual por fortuna no causó daño alguno. El resto de los infelices habitantes, que estaban dentro de la plaza, fueron obligados, pena de muerte, á no salir de sus casas, ni abrir las ventanas, por espacio de 4 dias, incluso el de ayer. La ciudad nada padeció, pues que sus mismos enfermos quedaron aquí”

Así estamos otra vez dueños y señores de Almeida, ya se juzgue conveniente repararla, ó hacer una plaza de la parte de acá del Coa, ni lo uno ni lo otro es difícil á los esfuerzos combinados de Inglaterra y Portugal; pero lo que es muy estimable para nosotros es estar los enemigos fuera enteramente

de todo el territorio portugués, y el no tener ellos a aquel gran punto de apoyo dentro de nuestro país.

Coruña 28 de mayo.

AVISOS.

El bergantin correo nombrado, *Aurora*, capitán D. Mariano de Elorduy, recibirá en esta administración de Correos la correspondencia de real servicio y pública para Cádiz, el día 1.º del próximo de junio: se despacha dicho buque en casa de D. Juan Bautista de Larragoiti.

Para el 29 del corriente, á las 10 de la mañana, en la calle Real núm. 9, casa de los Sres. Tavanera y Sobrino, se venderá en público remate 48 barriles y 3 bocois con 90 libras de café de Puerto-Rico: las condiciones se manifestarán en el acto del remate, y los que gustasen enterarse de su calidad podrán acudir á verlo á dicha casa desde hoy, pues se le pondrá en manifiesto.

Hoy martes 28 del corriente, á las 10 de la mañana, en la casa núm. 10 calle del Riego de Agua, se procederá en público remate á la venta del quechemarin *Ntra. Sra. de Antigua*, que fué apresado por la fragata de S. M. B. *la Surveillante*. Las condiciones de la venta se manifestarán en el acto del remate.

Este día 28 del corriente á las 11 de su mañana, se venderá en público remate, en la calle de S. Andres, núm. 19, 128 piezas lienzo fino del país: 22 id. mas ordinario: 6 zurrones añil flor de Guatemala.

D. José Bernardo Tobio, oficial agregado á la tesorería de ejército de Castilla la Nueva, se fugó de Valladolid el día 10 del corriente, presentándose en esta plaza al Sr. Intendente general, por cuya disposición se avisa al público, consiguiente á reales órdenes, por si tuviese algo que exponer en el particular.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la
Junta Superior de este Reyno.

DIARIO EXTRAORDINARIO

DE LA CORUÑA

DEL MARTES 28 DE MAYO DE 1811.

Ademas de los avisos de oficio que ha dado el Excmo. Sr. D. Francisco Xavier Castaños directamente al Sr. D. José Maria de Santocildes, y que regularmente llegarán aquí dentro de pocas horas, se han recibido por el mismo correo de gabinete D. Juan Moriano, que los condujo, algunas cartas particulares del propio Excmo. Sr., sus edecanes, y otros sugetos de consideracion en dicho ejército, que dicen lo siguiente:

Valverde 21 de mayo.—“El 16 tuvimos un dia de gloria en los campos de la Albuera. Sout con 20⁰ infantes, 4⁰ caballos y 30 piezas de artilleria, atacó al ejército aliado de españoles, ingleses y portugueses. Mandó la accion Beresford, y despues de 7 horas de un fuego horrible, tuvieron que ceder y retirarse, y dexarnos por nuestro el campo. Este quedó sembrado de cadáveres, y en su campamento dexaron mas de 200 heridos. Su total pérdida se cácula de 6 á 7⁰ hombres. La nuestra no baxa de 3⁰; pero por último se ha vencido, y hemos dado una prueba de que queremos adelantar muchísimo, pero poco á poco llegaremos, Dios mediante, á Irún y Bayona. Las tropas inglesas no es fácil elogiarlas como merecen. No ha habido un soldado que vuelva la espalda.”

P. D. Toda la caballería y las tropas ligeras de la vanguardia, así españolas, como inglesas, van dándoles caza sin cesar.

Por un particular venido de Lisboa, y consiguiente á noticia autorizada que le dieron allí, se sabe la de que Badajoz se rindió el 22 (esto está en el orden); y tambien que el navío Miño, que ya hace tiempo se estaba esperando, llegó á Cádiz con 7 millones.

